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　▼…札幌で一冬に降る雪は、約 4.7

メートルにもなる。市の雪対策予算は

約157億円に上り、2万人規模の町の年

間予算に匹敵する。市民にとっても毎

朝の除雪は頭も腰も痛い作業だが、慢

性的な財源不足に悩む札幌市が、除雪

費捻出のための法定外目的税の導入を

検討しているという。

　▼…東京都の大銀行に的を絞った外

形標準課税にはじまって、横浜市の「馬

券発売税」、河口湖畔3町の「遊漁税」と、

このところ新税をめぐる話題が目に付

く。そんな徴収サイドの動きの一方で、

首相のゴルフ場会員権に端を発した贈

与税問題から、税を取られる側の目も

厳しくなってきている。

　▼…構造改革論議の中で「サッ

チャー改革」が再び注目を浴びつつあ

るが、税に関してサッチャー政権は、

「Value for Money」を徹底した。つまり、

行政サービスの目的は、「税金の払い甲

斐」を高めることだと考えた。そのため

に、行政サービスを民間との競争入札

にかけることさえ行われた。

　▼…「競う」ということは、質と量を

秤（はかり）にかけることにほかならな

い。針が軽重を示し、しかも改革の理念

と方向が明確だからこそ、国民は痛み

を伴う政策も受け入れた。もちろん「鉄

の女」の鉄の意思とリーダーシップも

大きかったが。さて、「降雪新税」。まず、

現に税金を注いでいる雪対策の質と量

を秤にかけて「払い甲斐」　をはじき出

してみる必要はないだろうか。　（梶）

　●講義ノート　……　小西砂千夫教授「市町村合併～国の立場、市町村の立場」　
　●212ふるさと情報　……………　こちら「未来開拓課」
　●最前線リポート　………………　住民参加による「合併論序章」
　●自治体北南　……………………　環境基本計画に目標値設定
　●ＢＯＯＫ    ………………………　地方財政を考える
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　■西部論文

　北海道出身の西部邁さんは、

「諸君」3月号で「まだ日の丸・

君が代にノーなら、やってごら

ん北海道独立」と題し、財政的

な裏付けもないのに独立を叫

ぶ道民を「スポイルド・チルド

レン（甘やかされたお坊ちゃ

ん）」と酷評。東京へのパラサ

イティズム（寄食）を払拭する

には、苦境を認識した上で、北

海道が国のために何をできる

か考えるべきだ、と指摘してい

ます。

　道民にとっては厳しい論調

だが、「中央頼み」と危機感の

欠如は自戒すべきか。

　■都市対地方、尻に火？

　自治体財政は破綻の縁に立

たされています。全国約 3300

の自治体の約 96％は地方交付

税でやりくりしているわけで

すが、東京都は借金（地方債）

の残高が 7兆円を超えながら

も、地方交付税の配分を受け

ておらず、地方との対立色を

強める背景ともなっています。

　国の財政も火の車だから、

国と地方が税を奪い合い、地

方の中では都市部と郡部が対

立を深めるという構図が今後

も強まるでしょう。

　小西教授は、いきなり「火

事」に対する備えを論じまし

たが、自治体が危機的状況に

あることは「当然の現実」との

前提に立っています。参加者

の6割以上が自治体、議会関係

者だったが、前提の認識が果

たしてどこまで重なり合って

いたか。

◆　◇　◆

　2月 19日に札幌市で開かれ

　結論から言うと、合併問題は総論でなくて、各論なのです。個別の自治体にとって合併する

ことが損なのか得なのか。損得勘定で早いところ腹をくくるべきだと思います。

　国地方合わせて私たちは666兆円もの借金を背負っています。東京都などは、都市で集めた

税金が地方に回されるのは理屈に合わないという声を強めてますし、やがて東京から地方にカ

ネが流れてこない時代がやって来るかも知れない。

　最近、評論家の西部邁さんが、財政的な裏付けもない北海道の独立論に厳しい評論を書いて

ますが、総じて大学や自治の「業界」は危機に対する感覚が鈍い。「きっと誰かがなんとかして

くれる」とタカをくくっているところがありますね。

　しかし、先々のことを考えたら、自分たちの身を守る手だては考えておいた方がいい。合併

で身を守れない所もあるけれど、守れるところもあります。いざ火事になって保険に入ってい

て「良かった良かった」ともならないが、絶対火事にならないという保証はないわけです。そ

ういう意味では、市町村合併は火災保険と一緒なんです。

1.合併は火災保険と思え
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講　師：小西砂千夫教授
テーマ：市町村合併、国の立場、市町村の立場講義ノート

た「北海

道の市町

村合併を

考えるシ

ンポジウ

ム」（北海

道主催）

の基調講演から収録。

　講師の小西砂千夫さんは、関

西学院大学大学院教授で、国と

地方の行政改革、地方自治体の

予算決算制度、財政投融資、震

災復興、地方行財政、市町村合

併などを研究テーマにしていま

す。ご自身のホームページで

は、研究論文などを全文公開

し、市町村合併に関する論文も

多数収録されています。http:/

/www.stylebui l t .co. jp/

konishi/
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　■交付税保障の「あめ玉」も

　合併特例法では、協議会の設

置経費などいわば「支度金」に

はじまって、合併直後に支出す

る臨時的な経費など手厚い財

政措置が用意されています。規

模拡大で交付税が減らされな

いか、との不安に対しては、合

併後 10年間は合併しなかった

場合にもらえたであろう普通

交付税を全額保障する手だて

も取られています。

　都道府県による独自の支援

策もあり、新市町村に対し 10

億円を限度に 5 年間特別交付

金を交付するというのが「相

場」になりつつあり、確かに期

限までの駆け込み合併には「あ

め玉」も用意されています。

　■西東京市は 3年越しの恋

　この1月に誕生した「西東京

市」の場合は、新市長となった

　合併特例法は、それなりに得な内容になっています。ただし、平成17年3月 31日までと期

限が切られています。それまでにゴールインしなければならないわけですが、実際には市町村

合併がまとまるには時間がかかります。任意協議会で十分内容を詰めて、法定協議会は簡単な

手続きで済ますとか、最初から法定協議会から入ってじっくり議論するなど、プロセスがいく

つかありますが、どちらにしても話がまとまるまでに最低 3年はかかります。

　今ならまだ4年ありますから、このシンポジウムのように大勢のみなさんが集まって「これ

からのまちづくりを考えましょう」でいいと思います。しかし、1年後にこんなことをやって

るのではとても間に合いません。その時には、小部屋に区切ってまち同士が合併するのかしな

いのかで議論してるようでなくてはなりません。

　残されている時間はあと1年しかないわけです。結局、総論であれこれじゃなく、やはり合

併問題は個別論、損得の問題。だから、「横並び」で考えるのではなくて、「損得計算」で早く

腹をくくるべきなのです。

2.結論はこの1年以内に
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講　師：小西砂千夫教授
テーマ：市町村合併、国の立場、市町村の立場講義ノート

前保谷市長が田無市

との合併を公約して

当選した93年が、合

併論議本格化のきっ

かけ。任意協議会が

設立されたのが 9 8

年2月ですから、確か

に合併の恋を実らせ

るには 3年は必要の

ようです。

　現在、合併論が巻

き起こっている地域

の中には、まちづく

りの議論よりも「ま

ず合併ありき」とい

う動きも一部にあり

ます。タイムリミッ

トが気になるとはい

え、ニンジンにつられて、とい

うのでは情けない。田無、保谷

両市のように、徹底した情報の

公開と、市民を巻き込んでのま

ちづくりの議論を尽くすこと

も求められます。

合併までの一般的な流れ
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　■ 70％が合併で府県規模に

　道庁が示した合併推進要綱

では、93の合併パターンのう

ち約70％の65が総面積千平方

キロメートルを超えています

（重複あり）。特に道東、道北は

ほとんどが千オーバーで、最大

は佐賀、神奈川県などを上回る

約 2630平方キロメートル。

　これは右のグラフを見ても

わかるように、北海道の場合は

1自治体の面積が全国に比べて

はるかに大きいためです。役場

所在地間の距離も長いため、小

西教授が合併向きとされる市

街地隣接型の市町村もそう多

くないようです。

　道の要綱の「地域中心地形成

型」がこれに該当すると思いま

す。このうち合併により人口

1 0 万人オーバーとなるのは

「岩見沢、美唄、三笠の3市と北

　一般論として、大きな市街地に隣接した所は合併した方が「得」でしょう。だから、京都の

ような所では、車を1時間も走らせれば市街地に当たりますから、合併の議論は簡単です。広

い北海道では、可住地面積とか地理的な条件とかいろいろ考慮しなければなりませんが、「今の

ままではまちを守っていく自信がない」というのであれば、合併を考えてみるべきでしょう。

　大事なことは、合併した場合に想定されるデメリットを克服可能かどうか、具体的な議論を

することです。克服が難しいとなれば、合併とは別の生き方を議論すべきでしょう。

　この見極めは一般の住民では無理でしょうが、首長さんと議員さんなら見極めがつくと思い

ます。自分のまちと相手のまちを見比べて、合併後をイメージすれば、合併が得なのか、デメ

リットが克服できるのか判断できるのではないでしょうか。

　そうなると、合併問題は首長と議員の腹一つ。どちらを選択しても後で文句を言う人はいる

のだから、　確信を持って判断すべき。まちの未来を決める大事なときに政治家であったことを

感謝して、腹をくくるべきです。

3.首長と議員が腹を括る
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講　師：小西砂千夫教授
テーマ：市町村合併、国の立場、市町村の立場講義ノート
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200～ 300㎢

100～ 200㎢
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63％
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20％

18％

50％

北海道　　　全国平均

市町村の面積規模別分布

村」、「千歳市と早来、追

分、厚真、鵡川の4町」の

ケースですが…。

　■住民発議 70％不発

に対抗策も

　合併協議会の設置を

求める住民発議はこれ

までに 88件出され、こ

のうち協議会が設置さ

れたのは 12件（発議に

よらない協議会がほか

に8件）で、約70％に当たる62

件については不発でした。有権

者の 50分の 1以上の署名があ

れば、首長は意見を付して議会

に諮るのですが、この両者が壁

になったわけです。

　こうした議会や首長の抵抗

を抑えるため、総務省は議会が

設置を否決した場合、首長の判

断で設置の可否をめぐる住民

投票を行うか、首長がこれを拒

否しても有権者の 10分の 1以

上の署名で住民投票を行うな

ど新たな制度導入を検討して

います。やや我田引水の感もあ

りますが、首長、議会は「逃げ」

が通用しない状況にもなって

きており、明確な政治判断が求

められているともいえます。

（次号に続く）
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　■2/22　上川支庁　神々の遊ぶ庭の音楽会　

3月18日開催の「神々の遊ぶ庭の音楽会」情報

がアップされています。ピアニストと旭川フィ

ルハーモニー管弦楽団の演奏や、大雪山の四季

の映像紹介、ネイチャーガイドの語りなどを盛

り込んだイベントのようです。また、同じペー

ジに旭川市のホームページでも紹介していた

「大雪山シンポジウム」の情報も掲載されていま

す。

　■2/22　白糠町　町の未来を考える未来開拓

会議　最新情報に「第１回未来開拓会議」の記

事が掲載されています。主催は「白糠未来開拓

課」。へえぇ～こんな課があるんだ、と感心した

ら、実はこれ、町の未来を考えようと町内の有

志５人で結成したグループとのこと。その第 1

回の催しが同会議で、基調発言者として町長が

出席、地方分権、市町村合併などについて率直

に語った内容が掲載されています。

　■2/21　胆振支庁　新しい米の名前募集　新

しい水稲品種「空育163号」と「上育433号」の

ネーミング募集情報が掲載されています。いず

れも今後の北海道米の主力になるものと関係者

が期待している品種だそうで、最優秀作品には

212ふるさと情報
拾い読み

ＨＰ

5万円相当の賞品が贈られるとのことです。　

　■2/21　鹿部町　新ドメイン移行準備着々　

新ドメイン

移 行 、 リ

ニューアル

のお知らせ

が掲載され

ています。

移行は 4 月

からとなっ

て い ま す

が、新ドメ

インの構築はかなり進んでいるようで、いくつ

かのコーナーは既に閲覧可能な状態になってい

ます。間歇泉の詳しい説明などを盛り込んだ「し

かべ間歇泉公園」や駒ケ岳情報のページもあり

ます。

　■ 2/17　中頓別町　「タクシー事業をやって

みませんか？」　「町からのお知らせ」に、「タク

シー事業をやってみませんか？」という情報が

掲載されています。町内でタクシー事業をして

いる合名会社の代表社員が退職することになり、

この後継者を探しているようです。町としては、

高齢者や身体障害者の無料チケットサービスや

リハビリ教室などの送迎で利用しているとのこ

と。

　■2/17　椴法華町　カレンダー形式の「温泉

出現時間表」　開設間もない椴法華村ホームペー

ジに、ユニークな情報が掲載されています。タ

イトルは「水無海浜温泉入浴時間」。と言っても

営業時間ではありません。同温泉は全国でも珍

しい渚の天然露天風呂で、満潮時には消え、干

潮時に現れるため、入浴時間が限られています。

そこで温泉が現れる時間をカレンダー形式で知

らせています。いわば温泉の「出現時間表」で

す。

　（注：アクセスは http://com212.comからど

うぞ）
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NEWS
● ●

　● 2/19　越前町

（福井県）　スイセン

栽培の棚田オーナー

を全国から公募

　越前町は、町内梨

子ケ平の７農家と協

力して全国で初めて

対象事業46件の査定に基づき、継続事業 4件

を中止、1件を休止することとし、新規事業3

件を不採択とした。中止する事業は、ケーブル

テレビの文字による行政情報放送、納税報奨

金交付などで、中止・休止で約9100万円が節

約できるという。新規事業のうち戸籍情報管

理システム導入事業については、近隣町村と

の共同開発によるコスト削減の可能性を理由

に不採択とした。

　●2/15　伊丹市（兵庫県）　市民主導の「ま

ちづくり会議」発足

　伊丹市内の商店主や会社員らが中心となっ

て呼び掛けた「伊丹まちづくり会議」が発足し

た。自転車で伊丹の街を再発見するツアーや

「伊丹学」の連続講座などを開催し、中心街の

活性化策などを探り、具体案を行政に提言し

ていく。

　●2/14　弘前市（青森県）　環境目標設定し

た基本計画の素案策定

　弘前市は、2001年度から向こう10年間の市

環境基本計画の素案をまとめ、環境保全審議

会に諮問した。将来の環境像を「水は清く、空

は青く、雪は白く、緑あふれるまち」と設定し

た上で「生活環境」「快適・文化環境」「自然環

境」「地球環境」の分野ごとに環境目標、施策

方針や目標値などを定めた。重点施策として、

水環境の保全、資源循環型社会の構築と地球

環境の保全、市民・事業者・市のパートナー

シップの確立などを掲げた。

　●2/13　木頭村（徳島県）　助役候補に三セ

ク役員　

　96年 9月から助役が空席となっている木頭

村は、行政経験や出身地にかかわらず民間の

感覚を村政に生かそうと、助役候補を公募し

たところ、県外の 31人を含む 44人の応募が

あった。藤田恵村長はこの中から静岡県在住

の男性にみ面接試験を行った。

●
●

●

の「棚田オーナー制度」を今年からスタートさ

せることになった。1区画10平方メートル、年

会費１万円で全国から耕作希望者を公募し、

越前スイセンの栽培を進める。梨子ケ平地区

は、99年に農水省の「日本の棚田百選」に認

定されたものの、高齢化や高齢者難のため、耕

作放棄が避けられない状況となっている。国

の中山間地域直接支払制度の一環として実施

し、耕作放棄を抑制するのが狙い。

　●2/19　岩手県　県議会が携帯向けホーム

ページ開設

　　99年 6月からインターネット上にホーム

ページを開設、本会議の生中継にも取り組ん

でいる岩手県議会は、２月定例県議会の招集

に合わせて22日から、携帯電話向けのホーム

ページを開設することになった。議員名簿や

傍聴案内、請願・陳情内容、広報、議会事務局

連絡先などを掲載する。

　http://www.pref.iwate.jp/~hp0731/i/

　●2/19　上越市（新潟県）　地域ぐるみ教育

促進目指しＰＴＡ活動に補助

　上越市は、新年度事業として「ＰＴＡウイー

クエンド子ども体験事業」を導入、市内小中学

校のＰＴＡが行う自然体験活動などに対し 1

千万円の補助金を予算計上することとした。

完全学校週5日制に対応し、地域での教育の受

け皿としてＰＴＡを位置付け、夢を持ったた

くましい子どもたちを育成するのが狙い。

　●2/16　鴨島町（徳島県）　事業評価で継続

5件をストップ、新規 3件不採用

　事務事業評価システムを導入した鴨島町は、

●

●
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十勝管内芽室町・「合併論序章」最前線リポート　

情報の積極提供で住民論議活性化
　北海道は、市町村の面積が全

国平均の 3 倍以上もある地理

的な条件などを背景に、市町村

合併の論議は全国に比べると

やや低調です。そんな中で、十

勝管内芽室町では、地元の青年

会議所の問題提起を機に、合併

問題を真剣に住民同士で論議

しようという機運が高まって

います。

　■青年会議所が呼び掛け

　芽室ＪＣでは、「町の未来を

描けないのは、あまりにも町の

ことを知らないため」と気付

き、勉強会を重ねるに従って、

町の財政が危い状況にあるこ

とを知ったのがきっかけでし

た。昨年 10月に開催した「市

町村合併を考える討論会」には

中学生も含めた住民各層や帯

広市、清水町など近隣の住民ら

約 100人が参加しました。

　こうした取り組みを機に、合

併論から逃げずに町民自身が

積極的に町の将来を考えよう

という考えが浸透し、町は 12

月の広報誌で「合併論序章」と

題した特集（写真）を掲載する

など、議

論の場を

つくる動

きに出て

います。

常山誠町

長は「合

併を身近

な問題と

してとら

え、住民

に的確な情報を提供していき

たい」と真正面から住民の議論

を受け止めるスタンスです。

　町が住民向けに発信する情

報も、住民の判断材料を積極的

に提供していくという方針に

基づいています。このため特集

号では、国や地方の財政状況、

道が示した要綱の内容、芽室町

の歴史的な背景、合併によらな

い広域行政の可能性など多岐

にわたっています。

　■合併反対は 3分の 2

　左のグラフは、芽室ＪＣが住

民 817人を対象に行ったアン

ケート調査の結果の一部です。

町財政について3分の2の住民

があまり危機意識を持ってい

ないことや、過半数が合併に反

対であることがわかりました。

　芽室町は帯広市近郊という

地理的な条件もあって、道内で

はまれな人口増加自治体です。

道の合併パターンでは、新得、

清水両町との「体制整備型」と、

帯広市を核に音更、幕別町とと

もに合併する「特例市移行型」

が示されています。

賛成
28%

反対
59%

分からない
13%思う

23%

思わない
66%

分からない
11%

町の財政は将来もゆとり

があると思いますか？
他町村との合併は賛成で

すか？反対ですか？

○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○
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BOOKBOOKBOOKBOOKBOOK
　　　　　　　　　★オススメ　◎入門向け

　【地方財政関連図書】

　●ＯＤ版入門地方財政論　渡辺精一著、有

斐閣刊。2600円、2001年 1月発行。

　●セミナー現代地方財政～「地域共同社会」

　【特集・市町村合併】

■市町村合併最前線・上 　………………　8号

　予備軍 49地域、特例措置で加速　

　全国注目自治体マップ

　市町村合併のデメリットは？

■市町村合併最前線・中 　………………　9号

　住民発議 83件、消極首長動かす

　国、県の財政優遇措置が後押し

　合併推進は中央集権の強化策？！

■市町村合併最前線・下　……………　10号

　揺れる「忍者の里」各論で足並みに乱れ

　住民参加でようやく本格論議へ

　中核市実現で産学が支援・提言

■市町村合併を考える・1　……………　11号

　財政難からスケールメリット重視

　合併に「特殊事情」抱える北海道

■市町村合併を考える・2　……………　12号

　自治体の守備範囲と公共サービス

　合併の一方でコミュニティ細分化？

■市町村合併を考える・3　……………　14号

　広域合併に対する期待と限界

　「寄り合い所帯」一統一に難

　公共サービスに顧客主義の視点を

■市町村合併を考える・4　……………　15号

　函館圏公立大学広域連合

　空知中部広域連合

■市町村合併を考える・5　……………　16号

　「門前払い」けん制の住民投票案

　校区単位で住民主体のまちづくり

BACKNUMBERBACKNUMBERBACKNUMBERBACKNUMBERBACKNUMBER 　宮本憲一ほか編、勁草書房刊。3000円、2000

年 9月発行。

　●検証外形標準課税～地方財政の現状と再

建策を探る　東京都に端を発した外形標準課

税の問題について、その必要性と類型、外国の

状況などさまざまな観点から検証。多田雄司

著、税務研究会出版局刊。2000円、2000年7

月発行。

　●地方財政白書のあらまし～地方財政の状

況平成１２年版　大蔵省印刷局編集・刊。320

円、2000年 6月発行。

　●現代地方自治キーワード 186　地方自治、

地方財政、地方税、地方公営企業、地方分権の

５部に分けて地方自治に関する用語集。地方

財政のやりくりの仕組みなど現状を分かりや

すく解説している。小山善一郎著、公人の友社

刊。2600円、2000年 5月発行。

　●希望としての地方自治～地域からの発言

　地方財政危機や市町村合併などの地方自治

をめぐる動きと、住民自治の未来について語

る。宮下和裕著、自治体研究社刊。2000円、

2000年 2月発行。

　◎やさしい地方財政　地方財政制度研究会、

ぎょうせい刊。1900円、2000年 1月発行。

　★図説地方財政危機の読みかた　自治体財

政の危機的現状と、そこに至った原因そして

再建の道筋を分かりやすい図やグラフによっ

て解説。初村尤而著、自治体研究社刊。1200

円、99年 8月発行。

INFORMATION
　本紙の継続配信とバックナンバーをご

希望の場合は、下記にお問い合わせ下さ

い。（配信は無料です）

　事務局：電話 011（761）6039

　E-mail：webmaster@com212.com


